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随着海南环岛旅游公路于去年底实现全线通车，社会

各界对其进一步如何赋能市县以及相关产业发展也充满期

待。海南省政协委员、民盟海南省委常委王佳建议，依托环

岛旅游公路，探索“休闲渔业+滨海旅游”的广阔发展前景。

“环岛旅游公路是海南自贸港建设国际旅游消费中心

的标志性项目。”王佳建议，海南尽快完成高位的专题发

展规划制定，以重点业态与项目为突破口，以海南省政府

办公厅发布的《海南省促进休闲渔业高质量发展三年行动

方案》为行动指南，加快打造环岛旅游公路版“休闲渔业+

滨海旅游”产业，结合环岛旅游公路，打造精品休闲渔业

示范基地、共享渔庄、海钓赛事基地、海洋牧场以及休闲

渔业特色小镇等试点。此外，还应加强海洋产业方面的招

商引资力度，充分发挥社会力量，利用商、协会的优势支

持、参与招商工作，壮大环岛旅游公路与特色产业发展良

性互动的产业集群。

(南国都市报记者王子遥）
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营商环境与优势政策是自贸港建设的重要抓手。围绕

海南营商环境以及具体政策领域，海南省政协委员马波建

议，在营商环境投诉领域引进专家委员会机制，进一步优化

营商环境投诉体系；同时积极畅通货物贸易相关政策，最大

程度释放政策效应。

马波建议，营商环境受理平台收到投诉后应进行分类处

理，针对执行不到位的积极跟踪督办；对于政策理解的投诉，

由全省组建机关专家库，由本省及外省的机关专业人员、行

业精英、高校教授、学者成立专家委员会，通过专家委员会机

制处理，从而确保不受人为因素的影响；对于自贸港的相关

政策，涉及经常发生的公共服务类或者人才认定、税收政策、

审批等有明确事项的投诉，应全省一盘棋形成操作手册，公

开要求标准，防止执法部门由于怕承担责任造成的不作为行

为。 (南国都市报记者王子遥）
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近年来，海南农产品加工取得一定发展，但岛内农产品加

工业发展水平与国内相比仍存在较大差距。对此，海南省政

协委员、省农业科学院农产品加工设计研究所副所长谢辉建

议，探索适应于自贸港背景下的农产品加工业模式。

“通过调研我们发现，海南农产品加工业总产值与农业

总产值比仅为0.87:1，远低于全国2.3:1的平均水平。”谢辉

说，海南土地面积小，每个品种种植范围有限，导致加工端面

临原料不足的问题，限制了加工和大规模生产。同时海南的

中小企业占主导地位，产值相对偏低，产业的集聚性也不够。

谢辉建议，可打造适应于自贸港背景下的海南农产品

加工业模式。充分利用海南岛特色资源，打造一系列具有

地方特色产品，扶持一批小型加工企业，鼓励创立“老字号”

的传统农产品加工工作室，打造“前店后厂”特色模式。同

时，充分利用国际旅游消费中心、环岛旅游公路串联旅游驿

站散点布局，将海南本岛特色农产品推向世界。用好自贸

港政策，扶持“两头在外”“来料加工”的农产品加工企业，搭

建农产品国际交易平台，推动海南农业产业提质增效。

(南国都市报记者易帆）
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长期以来，我国积极重视体育事业建设，持续促进群众

体育和竞技体育全面发展。海南省政协委员谢飞围绕创建

海南省体育博物馆，推动海南体育事业发展和体育文化挖

掘与保护等方面提出了建议。

谢飞表示，海南拥有优越的自然气候条件和丰富的多

民族文化。如黎族在漫长的历史发展过程中形成了“跳竹

竿”“打陀螺”“攀藤摘花”“钱铃双刀”等40余种传统体育

活动。“这些民族体育活动，不仅蕴含着游戏性、竞技性、艺

术性和趣味性，同时也包含着民族文化的底蕴积淀。”

谢飞表示，探索建设海南省体育博物馆，不仅可以丰富

海南本地人民的体育文化生活，有效促进体育文化知

识的传播，弘扬海南体育精神，推进体育运动文化的发

展，还将进一步拓宽海南体育的社会影响力，为海南吸

引大量国内外“体育迷”前来，助力海南自由贸易港建

设。

（南国都市报记者王子遥）

探索建设海南省体育博物馆

2023年6月，儋州鸡被列入《国家畜禽遗传资源品种名

录》，成为我省第三个通过国家畜禽遗传资源委员会鉴定审

定的鸡品种资源。海南省政协委员徐立建议以此为契机，进

一步加强推动儋州鸡发展，对促进种业振兴、畜牧业发展和

农民增收具有重要意义。

徐立建议，优先加大儋州鸡科研项目资金投入，系统开展

儋州鸡品种选优选育和配套系的选育，形成性能稳定的儋州

鸡种群，为儋州鸡产业提供优良品种资源，提升儋州鸡价值。

其次，政府应加大宣传和引导力度，吸引社会资本进入

儋州鸡产业，经过发展和培育，形成儋州鸡龙头企业，集儋

州鸡育种、种苗繁育、饲料生产、养殖管理、禽病监控、食品

加工、产品销售于一体，实现优质儋州鸡产品“从种源到餐

桌”的一条龙封闭生产经营的链条。

目前，儋州鸡已注册国家地理标志商标。徐立建议，尽

快制定出台“儋州鸡品种标准”及屠宰、加工、包装、储藏、运

输、烹饪等各个环节的生产标准，以全产业链的思维，强化

质量监督管理，实现儋州鸡产业化可持续稳定发展。

(南国都市报记者张野）
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